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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
VIOLENCIA POLÍTICA DE GÉNERO 
 
ATIENDE IEEQ VIOLENCIA POLÍTICA DE GÉNERO 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) alista la “Guía para la atención de la violencia política”, que 
permitirá a la ciudadanía, sobre todo a las mujeres, contar con información útil y orientación acerca de esta 
problemática. Así lo informó la Presidenta de la Comisión de Igualdad Sustantiva del IEEQ, Yolanda Elías Calles 
Cantú, quien dijo que el documento estará armonizado con la nueva Ley Electoral del Estado y será difundido antes 
del inicio del Proceso Electoral Local 2020-2021. Por otra parte, la Consejera dijo que el organismo electoral 
prepara el “Protocolo para la Prevención, Atención y Sanción del Hostigamiento y Acoso Sexual y/o Laboral del 
Instituto”, que será presentado a los partidos políticos.  De igual manera, Calles Cantú destacó las actividades del 
Observatorio de Participación Política de las Mujeres del Estado de Querétaro, el cual aprobó su programa de 
trabajo y avanza en la emisión de sus lineamientos con instituciones afines y organizaciones de la sociedad civil. En 
la misma sesión, la funcionaria de la Unidad de Asuntos de Género e Inclusión, Frida Charbel Toledo Chávez, dio 
cuenta de la propuesta de capacitación básica en materia de igualdad dirigida a partidos políticos.  Por separado, 
se llevó a cabo la sesión de la Comisión de Fiscalización en la que su presidenta, Yolanda Elías Calles, y el Técnico 
Electoral Miguel Sergio Leroy López González de la Unidad Técnica de Fiscalización, rindieron sus informes de 
actividades.  Por otro lado, en la Comisión de Vinculación, el Consejero Presidente del IEEQ, Gerardo Romero 
Altamirano, presentó su informe de labores.  En las sesiones virtuales de las comisiones participaron: las 
Consejeras Gema Morales Martínez y María Pérez Cepeda, los Consejeros Luis Espíndola Morales y Carlos Rubén 
Eguiarte Mereles; el Secretario Ejecutivo, José Eugenio Plascencia Zarazúa; la Técnica Electoral Sandra Zermeño 
Ortiz, las Secretarías Técnicas Tania Yolotzin López Orozco y Alan Fernando Martínez Reyes, así como las 
representaciones de los partidos políticos: Vidal Navarrete Cerda del Partido Revolucionario Institucional (PRI), 
Susana Rocío Rojas Rodríguez de Morena, Ángel César Zafra Urbina del Partido del Trabajo (PT) y Ma. Concepción 
Herrera Martínez de Querétaro Independiente (QI). (PA 5) 
 
https://plazadearmas.com.mx/atiende-ieeq-violencia-politica-de-genero/ 
 
https://www.alertaqronoticias.com/2020/06/10/alista-ieeq-guia-para-la-atencion-de-la-violencia-politica/ 
 
https://elqueretano.info/trafico/atiende-ieeq-violencia-politica-de-genero/ 
 
https://www.tiemposrj.com.mx/wp/2020/06/10/ieeq-atiende-violencia-politica-de-genero/ 
 
https://www.albalaqueretaro.com/post/atiende-ieeq-violencia-pol%C3%ADtica-de-g%C3%A9nero 
 
http://codigoqro.com.mx/2020/06/10/ieeq-prepara-una-guia-para-la-atencion-de-la-violencia-politica-de-
genero/ 
 
http://amanecerqro.com.mx/2020/06/10/atiende-ieeq-violencia-politica-de-genero/ 
 
https://poderciudadanoradio.com/atiende-ieeq-violencia-politica-de-genero/ 
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https://noticias79mx.com/noticias/queretaro/ieeq-alista-la-guia-para-la-atencion-de-la-violencia-politica/ 
 
https://www.queretarotv.com/atiende-ieeq-violencia-politica-de-genero/ 
 
http://adninformativo.mx/ieeq-alista-guia-para-atender-violencia-politica-de-genero/ 
 
https://inqro.com.mx/index.php/2020/06/10/atiende-ieeq-violencia-politica-de-genero/ 
 
http://www.sinpermisoqro.mx/?p=5133 
 
BAJO RESERVA 
Publicarán Guía para atender la violencia política. En los próximos días, nos dicen, verá la luz un documento 
que se denomina “Guía para la atención de la violencia política” que está preparando el Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro. El objetivo, nos comentan, es contar con información útil y orientación acerca de esta 
problemática, que principalmente aqueja a las mujeres. El documento, nos adelantan, estará armonizado con la 
nueva Ley Electoral del Estado y será difundido antes del inicio del Proceso Electoral Local 2020-2021. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Se aboca IEEQ a temas de violencia política de género. Que el Instituto Electoral del Estado de Querétaro 
(IEEQ) prepara –por un lado, una “Guía para la atención de la violencia política”, con el fin de que la ciudadanía, 
particularmente las mujeres, cuente con información útil y orientación en la materia, antes del arranque del 
proceso electoral local 2020-2021. Además, el instituto trabaja en el “Protocolo para la prevención, atención y 
sanción del hostigamiento y acoso sexual y/o laboral del instituto”. (CQRO) 
 
DENUNCIAS  
 
RESPONDE EDIL DE SJR A PROCEDIMIENTO ANTE IEEQ INICIADO POR MORENA  
El alcalde de este municipio, Guillermo Vega, luego de ser notificado por el Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ) del procedimiento en su contra, iniciado por militantes de Morena, les respondió a éstos que 
“mucho ayuda el que no estorba”. “Hoy hemos sido notificados por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro 
(IEEQ) del procedimiento legal iniciado por militantes de Morena, quienes se inconforman por los programas de 
apoyo que el Gobierno Municipal que encabezo, está realizando para beneficiar a las familias ante la actual 
contingencia Covid 19”, escribió en su cuenta de Facebook. Agregó que “al parecer, a los militantes de Morena les 
molestan los apoyos alimentarios, la ayuda económica a los negocios, los desayunadores comunitarios, la entrega 
de gel antibacterial y las becas escolares, entre otras acciones que el Gobierno Municipal ha implementado”. 
Posteriormente, remató con un “señores militantes de Morena, les recuerdo un viejo refrán: ¡Mucho ayuda el que 
no estorba!” Añadió que seguirán trabajando para llevar más beneficios para las familias sanjuanenses. 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/responde-edil-de-sjr-a-procedimiento-ante-ieeq-iniciado-por-morena/ 
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IEEQ NOTIFICA AL MUNICIPIO DE SJR ANTE PROCEDIMIENTO LEGAL INTERPUESTO POR MORENA POR LA 
ENTREGA DE APOYOS MEDIANTE PROGRAMAS SOCIALES 
Por Miguel Ángel Miguel 
Esta tarde a través de su cuenta de Facebook el presidente municipal de San Juan del Río, Guillermo Vega Guerrero 
anunció que fueron notificados por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro sobre un procedimiento 
interpuesto por integrantes del Partido Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), debido a las 
inconformidades por los programas que ha implementado el gobierno municipal de esta demarcación ante la 
contingencia por COVID-19. “Hoy hemos sido notificados por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) 
del procedimiento legal iniciado por militantes de Morena quienes se inconforman por los programas de apoyo 
que el Gobierno Municipal que encabezo, está realizando para beneficiar a las familias ante la actual contingencia 
COVID-19.” Expresó. Dichos programas se tratan de los apoyos alimentarios, la ayuda económica a los negocios, los 
desayunadores comunitarios, la entrega de gel antibacterial y las becas escolares, entre otras acciones apuntó el 
alcalde sanjuanense. En su mensaje refirió, “señores militantes de Morena, les recuerdo un viejo refrán: ¡Mucho 
ayuda el que NO estorba!, Por nuestra parte, seguiremos trabajando para llevar más beneficios para ti y tu familia”, 
puntualizó. 
 
http://adninformativo.mx/ieeq-notifica-al-municipio-de-sjr-ante-procedimiento-legal-interpuesto-por-morena-
por-entregar-apoyos-mediante-programas-sociales/ 
 
PT DENUNCIA A ALCALDE DE SAN JUAN DEL RIO POR DELITOS ELECTORALES  
Por Carmen Galván 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) investiga la supuesta promoción personalizada de 
Guillermo Vega Guerrero, presidente municipal de San Juan del Río, tras la denuncia que presentó ante el 
organismo el Partido del Trabajo (PT). De acuerdo con información del IEEQ el pasado 19 de mayo recibieron 
una denuncia por parte del representante del PT en contra de diversas autoridades, que incluía al alcalde 
sanjunense. El escrito indicaba que diversas normas electorales fueron violentas, principalmente por la 
promoción personalizada y la entrega de apoyos. No obstante, el Instituto Electoral sigue investigando 
sobre el caso, por lo que aún no hay una resolución. Cabe señalar que esta tarde Guillermo Vega Guerrero, 
presidente municipal de San Juan del Río, confirmó la denuncia en su contra ante el IEEQ y acusó al partido 
Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) de estar en contra de la entrega de programas sociales 
ante COVID-19. A través de sus redes sociales, el alcalde dijo que a los militantes de Morena “les molesta” los 
apoyos alimentarios, los apoyos económicos, la entrega de insumos de higiene y las becas escolares que ha 
entregado el municipio. “Hoy hemos sido notificados por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) del 
procedimiento legal iniciado por militantes de MORENA, quienes se inconforman por los programas de apoyo que el 
Gobierno Municipal que encabezó, está realizando para beneficiar a las familias ante la actual contingencia COVID-
19”, escribió el alcalde. Vega Guerrero le contestó a los inconformes con el refrán que “mucho ayuda el que no 
estorba”. 
 
https://codiceinformativo.com/2020/06/pt-denuncia-a-alcalde-de-san-juan-del-rio-por-delitos-electorales/ 
 
https://almomentoqronoticias.com/2020/06/10/morena-notifica-legalmente-a-gobierno-municipal-de-san-juan-
del-rio-2/ 
 
 

https://codiceinformativo.com/2020/06/pt-denuncia-a-alcalde-de-san-juan-del-rio-por-delitos-electorales/
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PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
ACUSACIONES SOBRE EXISTENCIA DEL BOA SON RIDÍCULAS: PAN  
Lamentable que el Gobierno Federal esté perdiendo tiempo en cosas ridículas, con las que lo único que se busca es 
polarizar al país, declaró Miguel Ángel Torres, coordinador del grupo legislativo del PAN. Lo anterior lo manifestó 
al hablar de las declaraciones vertidas por el presidente de la República, AMLO, respecto a la existencia de un BOA. 
(Q, AQ) 
 
PAN EN QUERÉTARO SEÑALA QUE BOA ES UN PRETEXTO PARA DESVIAR LA ATENCIÓN 
Una vez más el presidente de México, AMLO trata de desviar la atención de los resultados negativos que está dando 
su gobierno, ahora con la construcción de un grupo que denomina Bloque Opositor Amplio (BOA), el cual 
supuestamente busca desplazar a Morena de la Cámara de Diputados en el 2021 y revocar su mandato en el 2022, 
indicó el Presidente del PAN en Querétaro, Agustín Dorantes. (N 6, AQ) 
 
CONDENA ALCALDE DENUNCIA DE MORENA 
“Les molestan los apoyos alimentarios, la ayuda económica a los negocios, los desayunadores comunitarios, la 
entrega de gel antibacterial y las becas escolares”, aseguró Guillermo Vega. (ESSJR 3) 
 

PRI 
 
QUE REGRESA MANUEL ROCHA POR EXPERIENCIA 
El dirigente estatal del PRI en Querétaro, Paul Ospital informó que el sanjuanense Víctor Manuel Rocha se 
reintegró a los trabajos del partido, para sumar experiencia política y académica. (DQ 26, PA 4) 
 
MORENA 
 
INVOLUCRAN AL EMPRESARIO QUERETANO ENRIQUE BORBOLLA EN PRESUNTOS MALOS MANEJOS DE 
MORENA 
La nueva dirigencia de Morena, que encabeza Alfonso Ramírez Cuéllar, iniciará una auditoría para aclarar pagos 
por 619 millones 305 mil pesos en la compra de inmuebles y obras durante la gestión de Yeidckol Polevnsky. En 
dicho informe se indica que más del 50 por ciento de los edificios adquiridos y en plan de compra fueron 
propuestos por el empresario Borbolla García, propietario de Grupo Empresarial EBOR, quien en 2014 fue a 
prisión por la venta de un avión al Gobierno de Quintana Roo, el cual no entregó. (ADN) 
 
RECHAZA BORBOLLA LAS ACUSACIONES  
Por Sergio A. Venegas Alarcón 
Rechazó el empresario queretano Enrique Borbolla García las imputaciones formuladas en su contra y de Yeickol 
Polevnsky por el nuevo dirigente nacional de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, sobre supuestas irregularidades en 
la compra de inmuebles y contratación de obras por más de 619 millones de pesos. (PA 1 y 3) 
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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: GALLOS “REVENDIDOS” 
Con la aprobación de la Asamblea de Dueños de la sustitución del certificado de afiliación de Gallo Blancos de 
Querétaro, ayer la Federación Mexicana avaló la reventa del equipo en menos de 6 meses a un grupo empresarial 
que también posee el membrete del legendario equipo Atlante. (DQ principal) 
 
N: RETOMAR RUMBO 
Hasta ahora hemos demostrado que sabemos organizarnos para defender la vida. También lo hacemos para 
retomar el rumbo del empleo, del crecimiento, de las inversiones. Querétaro cuenta con ustedes con su empuje, 
tesón y solidaridad. ¡Unidos saldremos adelante! Lo anterior fue señalado ayer por el gobernador Francisco 
Domínguez Servién, en una reunión con los representantes del sector comercio, servicios y turismo, con quienes 
coincidió en la necesidad de fortalecer la coordinación y llegar acuerdos para implementar la estrategia del 
retorno a las actividades económicas, ante la pandemia que impacta también al empleo, las inversiones y a los 
emprendedores. (N principal) 
 
AM: CINCO SECTORES APORTAN 532 MIL EMPLEOS 
El Top 5 de giros económicos que destacaron en Querétaro durante abril otorgaron empleo a 532 mil 254 personas 
en un mes de contingencia sanitaria, según datos del IMSS. (AM principal) 
 
PA: NIEGAN AMPARO A SOLO 1 DE 90 
Luego de que la SESEQ difundiera un boletín asegurando que el Juez Tercero de Distrito había desechado el 
amparo promovido por las enfermeras del HNM al determinar que el incidente no tiene fundamento, los 
trabajadores de dicho nosocomio precisaron que solo se emitió una resolución interlocutoria de 90 amparos que 
han promovido las enfermeras. (PA principal) 
 
EUQ: “DÉFICIT DE PERSONAL DE SALUD, POR BAJO SALARIO” 
La secretaria general del Sindicato de Salud del estado, Silvia Hernández, advierte que se “esperan días mucho más 
difíciles en esta pandemia”, debido a la falta de personal médico para atender pacientes Covid en el Hospital 
General de Querétaro, que está a 80% de ocupación. (EUQ principal) 
 
CQRO: BOA, UN DISTRACTOR: KURI 
En lugar de victimizarse y ver a la oposición como algo malo, el presidente de México, AMLO, tendría que estar 
viendo cómo detener la cantidad de muertos por la contingencia sanitaria del Covid19 y bajar los índices delictivos 
que van en aumento, consideró Mauricio Kuri González, senador de la República. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
AMLO SIGUE CON DIVISIÓN DEL PAÍS 
Ante la presunta conformación del BOA, el cual dio a conocer el presidente AMLO durante una conferencia 
mañanera, la diputada Abigail Arredondo, enfatizó que el mandatario federal busca seguir polarizando; mientras 
que la morenista Laura Polo aseguró que molesta más que se haya descubierto este grupo cuya intención es 
desestabilizar al gobierno actual. (DQ 26) 
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HOSPITAL DE JALPAN REGISTRA HASTA 40% DESABASTO DE MATERIAL QUIRÚRGICO  
Karina Careaga Pineda, presidenta de la comisión de Salud en la 59 Legislatura local, reveló que el Hospital General 
de la Sierra registra un desabasto de hasta 40% en material, especialmente quirúrgico. La cifra se le dio a conocer 
luego de un cambio que se registró en la titularidad del nosocomio. (EUQ 1 y 7, Q) 
 
PIDE APOYO PARA LOS EMPLEADOS DE SALUD 
Luego de protesta personal de salud por la falta de insumos, la diputada Karina Careaga hizo un llamado para que 
se respete el derecho de los trabajadores para manifestarse y enfatizó que los diputados locales han emitido 
exhortos a las autoridades federales para que se entreguen materiales y equipos en el ISSSTE. (DQ 27) 
 
QI ENTREGA DESPENSAS PARA LOS FRANELEROS 
El misionero comunitario Jorge Arturo García del Partido Querétaro Independiente hace entrega de kilos de 
alimento a los franeleros en el distrito 1 ante esta contingencia sanitaria. El partido Querétaro Independiente a lo 
largo de esta pandemia a entregado kilos de alimento en los 15 distritos territoriales, dando apoyo a las familias en 
esta contingencia, beneficiando al sector de la sociedad que se ha visto afectado por la emergencia sanitaria y que a 
raíz de ello se quedó sin empleo y/o sin alguna fuente de ingreso. (PA 4) 
 
JUAN JOSÉ JIMÉNEZ EXIGE A KURI QUE DENUNCIE A DOMÍNGUEZ POR ‘CARNITA ASADA’ 
Luego de que el pasado domingo, el gobernador Francisco Domínguez Servién realizará un convivio con varias 
personas, justo en el momento más álgido de la pandemia por el Covid 19, el senador Juan José Jiménez exigió a su 
par el panista, Mauricio Kuri a que denuncie al mandatario queretano. (EQ)  
 
PANCHO DOMÍNGUEZ ES UN EJEMPLO A SEGUIR: ROBERTO CABRERA 
Luego de que diversas casas encuestadoras a nivel nacional colocan a Francisco Domínguez Servién, en el top 3 de 
los gobernadores mejor evaluados, el diputado local Roberto Cabrera Valencia reconoció el liderazgo del titular del 
Poder Ejecutivo, pues los resultados y el trabajo en diversos rubros son su carta de presentación. “Pancho 
Domínguez es un ejemplo a seguir, porque es un gobernante emanado de Acción Nacional que pone en el centro de 
su gobierno al ciudadano, además ha venido consolidando un modelo de gobierno que favorece la calidad de vida 
de los queretanos, hoy son tiempos difíciles y en los últimos meses ha demostrado que las acciones de su gobierno 
nos ponen un paso adelante para enfrentar los retos ante la contingencia sanitaria”. Agregó que es un gobernador 
que sabe escuchar y tiene una fórmula para dar resultados inmediatos en los objetivos que se propone. (ESSJR 1 y 
4, LDH) 
 
FALSO QUE HAYAMOS VOTADO EN CONTRA DE PROGRAMAS SOCIALES COMO ASEGURÓ EL PRESIDENTE: 
SENADORES PANISTAS 
Las senadoras y los senadores del Grupo Parlamentario del PAN aseguraron que el presidente de la República 
miente, pues es falso que se haya opuesto a elevar a rango constitucional los programas sociales como lo afirmó 
esta mañana, y le recordaron que en el Senado la bancada panista votó mayoritariamente a favor de la propuesta. 
(PI, EQNO, IN) 
 
CON INMECOB, BUSCAN EVITAR ÓRGANOS AUTÓNOMOS Y CONTRAPESOS DEL ESTADO: MURGUÍA 
Por Francisco Velázquez 
El Inmecob, que aglutinaría al IFT y a las Cofece y CRE, no va a tener especialización, independencia y autonomía; 
por lo que será un órgano más integrado por personas designadas a modo por el gobierno federal, quienes no 
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harán el contrapeso que corresponde a los órganos autónomos. Así lo consideró la senadora por Querétaro del 
PAN, Guadalupe Murguía, al preguntarle sobre la propuesta del senador de Morena, Ricardo Monreal, en el sentido 
de integrar en el Inmecob a los tres organismos mencionados, cuyo propósito es reducir el gasto y aglutinar sus 
funciones en una sola entidad, con la cual se busca el desarrollo de los sectores que abarca. (CQRO 3) 
 
BOA, ACCIÓN PERVERSA DE AMLO: GUADALUPE MURGUÍA 
La senadora Guadalupe Murguía denunció que la supuesta conformación de un Bloque Opositor Amplió, dado a 
conocer por el presidente AMLO, es una acción perversa para desacreditar el proceso electoral federal del próximo 
año. (N 1 y 6) 
 
PAN, INCONFORME CON DICTAMEN DE LA FGR SOBRE ESPIONAJE 
Por Khalid Osorio 
La senadora Guadalupe Murguía expresó su descontento con el dictamen de la Fiscalía General de la República 
respecto a la denuncia de espionaje que presentó la bancada del PAN luego de que encontraron micrófonos 
colocados en las oficinas de los funcionarios. (AM 5) 
 
MORENA NIEGA APOYOS: KURI 
También es falso que votamos en contra de la eliminación de la condonación de impuestos. En cambio, Morena se 
ha negado a apoyar a quienes pierden su empleo con un ingreso básico de 3 mil 207 pesos y a mipymes con 27 mil 
500 pesos, como propuso el PAN. Al presidente lo traiciona la memoria o una vez más miente. Las senadoras y los 
senadores del Grupo Parlamentario del PAN (GPPAN) aseguraron que el presidente de la República miente, pues 
es falso que se haya opuesto a elevar a rango constitucional los programas sociales como lo afirmó esta mañana, y 
le recordaron que en el Senado la bancada panista votó mayoritariamente a favor de la propuesta. (PA 5) 
 

PODER EJECUTIVO 
 

PANCHO TRABAJA PARA RETOMAR CRECIMIENTO 
Ante representantes del sector comercio, servicios y turismo del estado, el gobernador Francisco Domínguez 
Servién sostuvo que ante la contingencia sanitaria por el Covid-19 en Querétaro se trabaja para retomar el rumbo 
del empleo, del crecimiento y de las inversiones. El mandatario estatal al sostener la reunión coincidió en la 
necesidad de fortalecer la coordinación y llegar a acuerdos para implementar la estrategia del retorno a las 
actividades económicas en la entidad. (DQ 1 Y 24, EUQ 2, CQRO 4, Q, LDH, AQ) 
 
ANTEPONER LA VIDA A TODO PROYECTO 
El gobernador Francisco Domínguez Servién precisó que en todo momento se antepone la vida de las personas en 
la toma de decisiones, siendo prioridad la salud, necesidades básicas y atención psicológica. (N 1 Y 2) 
 
REPORTAN 1,427 CASOS DE COVID 19 EN QUERÉTARO; 59 CASOS NUEVOS EN UN DÍA  
La SESEQ informó que seis personas más perdieron la vida por Covid 19, mientras que se registraron 59 casos 
nuevos de esa enfermedad. Señaló que en la entidad se tiene un acumulado de mil 427 casos de Covid 19, de los 
cuales 44% son mujeres y 56% son hombres. Indicó que hay 142 pacientes hospitalizados, de los cuales 80 se 
encuentran graves y se han registrado 182 decesos. (Q, CI, LDH) 
 
 



 
 

JUEVES 11 DE JUNIO DE 2020 

 

 Coordinación de Comunicación Social 8 

 

POR EL MOMENTO NO HABRÁ SEMÁFOROS MUNICIPALES POR COVID-19: SESEQ 
Por el momento, queda descartada la propuesta de tener un semáforo de la Nueva Normalidad por municipios; 
indicó Martina Pérez, directora de Servicios de Salud de Querétaro. Así lo dijo al ser cuestionada por la propuesta 
del PRI, para poder apoyar a los negocios pequeños que se han visto afectados por la pandemia de COVID-19. (DQ 
25, AQ, Q24-7, EUQ 1 y 6) 
 
SESEQ PIDE EVITAR VISITAS Y REUNIONES PARA EL DÍA DEL PADRE 
En el Día del Padre deben evitarse las visitas y saludos, puesto que, si el papá es adulto mayor o tiene 
enfermedades crónicas, es parte de la población de riesgo por la enfermedad de Covid-19; apuntó Martina Pérez, 
directora de Servicios de Salud del Estado. (EUQ 6, CQRO 1 y 3, AQ) 
 
SE DEBE ANALIZAR RETORNO DE ACTIVIDADES VÍA SEMÁFORO MUNICIPAL 
Por Khalid Osorio 
La propuesta de manejar semáforos municipales de contagios para determinar cuáles son las actividades que se 
pueden realizar y en qué magnitud de acuerdo a la intensidad de la propagación de casos positivos de COVID-19 se 
debe analizar detenidamente, pues podría tener complicaciones ya que aumentaría considerablemente la 
movilidad y las zonas con un menor contagio estarían en vulnerabilidad al volver a sus actividades. (AM 3) 
 
ES NECESARIA UNA MAYOR CERTIFICACIÓN PARA EL SECTOR LABORAL EN QUERÉTARO  
Mario Ramírez, titular de la Secretaría del Trabajo, destacó que ante la nueva normalidad, es importante mantener 
procesos de certificación constantes que permitan ingresar y competir en el mercado laboral. El funcionario 
participó en las Mesas Virtuales de Colaboración sobre Formación, Certificación y Empleabilidad para la 
Reactivación Económica, organizadas por la Fundación “Querétaro es Uno”, en coordinación con la Asociación 
Mexicana de Capacitación de Personal y Empresarial (AMECAP). (Q, Q24-7) 
 
LLEGARÍAN 5 CAPITALES CHINOS A QUERÉTARO 
Por Laura Banda 
Al menos cinco inversiones de capital chino están interesadas en venir al territorio queretano, confirmó Marco del 
Prete, titular de la SEDESU, al precisar que se trata de empresas dedicadas a la fabricación de zapatos, juguetes y 
procesos más elaborados, pero todavía no definidos. Informó que dentro del portafolio de intenciones de inversión 
que tiene la entidad en estos momentos, tres corresponden a prospectos chinos y dos adicionales que tienen como 
contacto y promoción al dirigente local de Canacintra. Jorge Rivadeneyra. (DQ 4) 

 
MUNICIPIOS 

 
COLONOS DE ALTOS DEL PUEBLITO, CORREGIDORA, EXIGEN INTERVENCIÓN DEL GOBERNADOR PARA 
FRENAR DESPOJOS 
Una comisión representativa de los vecinos de la colonia de Altos del Pueblito, Corregidora organizados en el 
Movimiento Antorchista del Estado, realizaron una protesta en el Palacio de Gobierno del Estado, para solicitar la 
intervención del gobernador Francisco Domínguez Servién, ante una serie de despojos, agresiones físicas, y 
amenazas de muerte que no han sido atendidas por el presidente municipal, Roberto Sosa. Luego de realizar 
infinidad de denuncias ciudadanas ante las autoridades municipales por esos delitos cometidos por los hermanos 
José y Joel Arias Rivera, los vecinos de la colonia Altos del Pueblito, hicieron uso de su libertad de manifestación 
para solicitar la pronta intervención del gobernador ante esta problemática. (IN) 
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ESTE 15 DE JUNIO CONCLUIRÁ LA ENTREGA DE LOS 15 MIL APOYOS ECONÓMICOS ANTE CONTINGENCIA EN 
LA CAPITAL 
El Secretario de Desarrollo Humano y Social del Municipio de Querétaro, Arturo Torres Gutiérrez, anunció que este 
fin de semana se habrán entregado la totalidad las 15 mil tarjetas que contienen los 4 mil pesos del Apoyo 
Económico Directo en favor de las personas que se vieron afectadas en su ingreso familiar por la contingencia 
sanitaria. (DQ 18, N 1 y 3, EUQ 1 y 4, ADN, RQNX, CI, Q24-7, IN, ADN, AQ) 
 
CULMINA ESTE 15 DE JUNIO BRIGADAS DE SANITIZACIÓN EN LA CAPITAL 
El programa de apoyo económico a personas que forman parte de las brigadas de sanitización del Municipio de 
Querétaro, está contemplado para culminar el 15 de junio, informó secretario de Desarrollo Humano y Social 
capitalino, Arturo Torres Gutiérrez. (ADN) 
 
REFUERZA EL MARQUÉS PLAN PLUVIAL PARA ESTA TEMPORADA DE LLUVIAS 
El municipio de El Marqués ha hecho la limpieza y desazolve de drenes con la finalidad de evitar inundaciones, los 
trabajos se realizaron especialmente en los linderos del Río Querétaro desde Amazcala hasta el límite con el 
Municipio de Querétaro, afirmó el director de protección civil municipal, Alejandro Vázquez Mellado. (ADN) 
  
C4 EN HUIMILPAN CON TECNOLOGÍA PARA LA SEGURIDAD DE LA CIUDADANÍA 
El C4) de Huimilpan, cuenta con conexión directa al Centro de Información y Análisis para la Seguridad de 
Querétaro, por lo que el Gobierno de la alcaldesa Lety Servín Moya, brinda seguridad con tecnología a los y las 
huimilpenses. (VI)  
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
UNIVERSIDADES PROYECTAN REGRESO A CLASES EL 7 DE SEPTIEMBRE 
La UTEQ inició preparación para regreso a clases presenciales que se tienen programado para el 7 de septiembre, 
según lo acordado por la SEP y la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior. (N 
5) 
 
APLICARÁN EXÁMENES CON SANA DISTANCIA 
La UAQ realizará los exámenes de Conocimientos Básicos (EXCOBA) el 22 de junio en las diversas facultades que 
designarán horarios y sedes para evitar aglomeraciones y pidió a los acompañantes de los aspirantes a no esperar 
afuera para no provocar grandes grupos durante el proceso de examen. (DQ 5) 
 
PREVÉ UAQ RECORTE DE PRESUPUESTO EN 2021 
La rectora de la UAQ, Teresa García reconoció que el próximo año será difícil en materia presupuestal y aseguró 
que la solución no es el cierre de instituciones de investigación o conservación, como ha manifestado el Gobierno 
Federal. (DQ 1 y 5, N 5)  
 
CONCRETARÍA QUERÉTARO EN OCTUBRE NUEVAS INVERSIONES: CANACINTRA  
En el último trimestre del año podrían concretarse nuevas inversiones para la entidad; hay interés de China y otros 
países, afirmó Jorge Rivadeneyra, Canacintra. El dirigente de la Cámara Nacional de la Industria de la 
Transformación, apuntó que existen muchas empresas que debido a la pandemia, prefieren venir a invertir a 
México: “los inversionistas no están viajando todavía, pero hay buenas noticias. Curiosamente, hay empresas 
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chinas que han manifestado su interés por venir a México, toda vez que están en guerra comercial con Estados 
Unidos y otros países, por lo que quieren desde nuestro país, poder ser parte del orden mundial del comercio”. (M) 
 
NACEN EN CANACINTRA LAS COMISIONES DE DESARROLLO HUMANO Y LEGAL-FISCAL 
Nacen al interior de la Canacintra delegación Querétaro, las comisiones de Desarrollo Humano y Legal-Fiscal, con 
el objetivo de capacitar, orientar y nutrir los esfuerzos de los industriales de Querétaro. Bajo la batuta del 
presidente de este organismo, Jorge Rivadeneyra Díaz, los dos grupos de trabajo encabezados por José Manuel 
García Rodríguez y Abel Mejía Consenza - respectivamente-, se comprometieron en Sesión Bimestral de Consejo a 
trabajar en beneficio de los agremiados de Canacintra todo en el marco de los nuevos tiempos que vivimos. (PA 4, 
IN) 
 
MIGRACIÓN MASIVA DE COMERCIOS A LO “ON-LINE” 
El presidente de la Canaco, Carlos Habacuc, dio a conocer que ya suman 300 los empresarios de este sector en 
capacitación sobre comercio electrónico buscando sumarse a las opciones de venta. Explicó que esta migración 
hacia las nuevas tecnologías hoy más que nunca es necesaria por el cierre en que se mantiene el sector desde hace 
ya casi tres meses por la contingencia sanitaria. (DQ 1 y 4) 
 
POR CONTINGENCIA, COMUNIDAD LGBT+ PREPARA MARCHA VIRTUAL PARA EL SÁBADO 13 DE JUNIO 
Este sábado 13 de junio, de siete a nueve de la noche, se llevará a cabo la cuarta edición de la marcha del Orgullo 
LGBT+,y que este año se celebrará vía Facebook Life y a través de TVUAQ, debido a la prohibición para realizar 
conglomeraciones para evitar contagios de COVID-19. El integrante del Comité Organizador de la Marcha del 
Orgullo LGBT+, Benjamín Delgado, explicó que en esta edición se contará con la participación de artistas como La 
Bruja de Texcoco y otras personalidades que abordarán las problemáticas de la comunidad. (CQRO 7, CI) 
 
REALIZA FRENTE ANTIFASCISTA MANIFESTACIÓN EN EL CENTRO HISTÓRICO  
El Frente Antifascista realizó una manifestación pacífica en Plaza Fundadores, con el objetivo de exigir el cese de la 
violencia por parte del Ejército y la Policía. Posteriormente más de 50 jóvenes, con cubrebocas, marcharon desde 
Plaza Fundadores hasta Plaza de Armas con consignas a viva voz y con pancartas. (DQ 2, Q, CI, Q24-7, M) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

EXPEDIENTE Q - SAN JUAN 
Por Adán Olvera 
El impredecible San Juan del Río, hablando electoralmente, se prepara para las elecciones del año entrante con el 
ingrediente de la pandemia que lo cambiará todo. Desde 1997 en San Juan del Río la alternancia llegó para 
quedarse y así lo han decidido los sanjuanenses, porque ya no se les han atravesado concertacesiones, desde 
aquella década en San Juan del Río el PAN y el PRI han gobernado y alternado por diferentes circunstancias. Hoy a 
menos de un año de ir a las urnas los apuntados para suceder al panista Guillermo Vega son precisamente por ese 
partido Roberto Cabrera y Germain Garfios; en ese orden se quedarán con la candidatura a la presidencia 
municipal y el segundo con la candidatura a diputación por el PAN. En Morena salieron a la pesca y el hijo de un 
distinguido panista será seguramente candidato de este partido por San Juan del Río: Edgar Insulza solamente 
tiene que tejer fino para que Ricardo Badillo González, "empresario" que presume de tener nexos con la 
construcción del nuevo aeropuerto Santa Lucía, deje sus aspiraciones y pase por la libre en esa candidatura. Por 
cierto que ese empresario anda norteando a priistas ligados con Fabián Pineda para llevarlos a sus presunta 
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candidatura. En el PRI guardan la candidatura para Gustavo Nieto, que no come ansias y trabaja desde “El 
Chaparro” para ver las cosas en grande y hacer una campaña diferente como lo tendrán que hacer todos ante la 
nueva normalidad. Gustavo tiene la experiencia de ser alcalde y ha madurado muchas cosas desde aquel entonces, 
la delegación de Agricultura le dejó también un buen bagaje y hace el necesario para quedarse con ese reto y 
repetir para proyectar a San Juan del Río. Hoy a San Juan lo gobierna el PAN y Memo Vega trabaja para dejar 
buenas cuentas, pero eso de poner candidato no está tan seguro, les quiere dejar nada más trabajo y a partir de eso 
que se construyan las candidaturas en su partido. DE REBOTE. Las cifras son elocuentes y tan solo en los últimos 7 
días han muerto 57 queretanos por Covid-19. Y no es para menos seguir pensando en quedarse en casa; por lo 
pronto una nueva patraña se cocina para este fin de semana y es que manos anónimas convocan a una marcha en 
contra de la “farsa de la pandemia”. Qué Dios los ayude. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
LES VALE. Reacción en la Oficialía Mayor tras la denuncia, aquí, de que no cumple con la orden de aislamiento de 
su personal permitiendo el llamado “home office” y mucho menos las medida sanitarias por el Covid-19 en sus 
oficinas: para “taparle el ojo al macho”, el viernes el director Jorge Juárez Álvarez ordenó tomar fotografías de los 
lugares de trabajo para llevarlas al oficial mayor, José de la Garza, quien al ver todo “en orden” autorizó que se siga 
violando el acuerdo publicado en La Sombra de Arteaga y la disposición del gobernador Francisco Domínguez. 
FALSO. En las fotografías se ven dispositivos de limpieza que no están en las oficinas de Control Patrimonial y una 
distancia entre trabajadores que no es real, pues para tomar las imágenes les pidieron que desocuparan espacios 
entre escritorios, pero “sólo para la foto”. Nos dicen los trabajadores que “en la oficina real” los trapos empapados 
de cloro son la única medida sanitaria y continúa el hacinamiento. Y no, nunca se ha presentado por ahí Protección 
Civil, porque andan muy ocupados clausurando changarritos. La dirección es Lerdo de Tejada 4B. OPERATIVO. 
Blindaje extremo y muchos escoltas acompañan al sanjuanense Santiago Nieto Castillo, brazo ejecutor del 
presidente Andrés Manuel López Obrador que recientemente dio otro campanazo congelando cuentas del Cartel 
Jalisco Nueva Generación (ojalá que también haya detenidos). La fuerte seguridad está más que justificada, pues si 
algo hace a diario el “zar” antilavado es ganar enemigos, pero ¿dónde quedó aquello de que el “pueblo” los protege? 
(DQ) 
 
EL ALFIL NEGRO 
El BOA. Sigue el BOA dando y repartiendo latigazos entre los que se descartan y los que se dicen sorprendidos de 
su llegada al Palacio Nacional. Y es que de los millones de cartas, peticiones y documento que llegan diariamente al 
recinto presidencial… El BOA tuvo la suerte de aparecer en el acto y ser digitalizado para su difusión inmediata… 
Qué casualidad tan pejeana. (N 1) 
 
ASTERISCOS 
TODOS LOS UNIVERSITARIOS INSCRITOS TENDRÁN BECA HASTA CONCLUIR ESTUDIOS. Según la 
convocatoria de las Universidades del Bienestar, todos los estudiantes inscritos recibirán una beca de 2 mil 400 
pesos mensuales, durante diez meses al año, mientras duren sus estudios, y siempre que se cumpla con actividades 
académicas y se acrediten de manera regular, de acuerdo con los estatutos y reglamentos de la institución. HABRÁ 
VIDEOCONFERENCIA SOBRE DERECHOS LABORALES DE LAS TRABAJADORAS DEL HOGAR. Desde el 
Municipio de Querétaro se han adoptado diversas alternativas para la interacción con los ciudadanos gracias a las 
redes sociales desde donde se han organizado videoconferencias, cursos, talleres y hasta conciertos. Desde el 
Instituto Municipal para Prevenir y Eliminar la Discriminación (Inmupred) se invita a las personas a la 
videoconferencia por Facebook live programada para este viernes 12 de junio a las 10:00 horas, con el tema ‘Los 
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derechos laborales de las Trabajadoras del Hogar en tiempos de pandemia por COVID-19’, que impartirá Marcela 
Azuela, Séverine Durin y María de la Luz Padua. PAN APOYARA PROPUESTA DE SEMÁFOROS MUNICIPALES. El 
PAN no apoyará la iniciativa que prepara el PRI en la que se sugerirá la utilización de semáforos municipales con la 
intención de que se puedan retomar las actividades. El presidente de la Junta de Coordinación Política, Miguel 
Ángel Torres Olguín indicó que esta determinación no le corresponde a una fuerza política sino a un grupo de 
expertos de salud que se reúnen todos los días para discutir el comportamiento del número de contagios por la 
COVID-19. (AM 8) 
 
BAJO RESERVA 
DOMÍNGUEZ SERVIÉN ENCABEZARÁ CELEBRACIÓN POR EL DÍA DE LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN. Este día 
nos dicen que el gobernador Francisco Domínguez Servién platicará con directivos de los medios de comunicación 
y periodistas locales. Lo hará de manera virtual a través de una videoconferencia debido a las medidas que se han 
tomado de quedarse en casa y cuidar la sana de distancia durante esta pandemia. Este diálogo con los 
comunicadores queretanos, nos comentan, sustituye la reunión anual a la que tradicionalmente convoca el 
mandatario con motivo del Día de la Libertad de Expresión, que se celebró el pasado 7 de junio. Además, nos 
cuentan, Francisco Domínguez tiene la intención de ahondar en las acciones que ha hecho su gobierno para 
enfrentar la pandemia del Covid-19. (EUQ 2) 
 
DESDE EL SENADO - QUERÉTARO: CINCO AÑOS CATASTRÓFICOS 
Por Juan José Jiménez  
Apenas ayer, en este mismo espacio concedido por EL UNIVERSAL, en aras de la libertad de expresión, el senador 
Kuri tituló su opinión semanal como “México: 18 meses catastróficos”. Obviamente el legislador veracruzano sigue 
volteando la vista de lo que pasa en Querétaro, por lo que este ejercicio de réplica resulta necesario y utilizaremos 
en la medida de lo posible su mismo fraseo para responder y contrastar: Esta administración estatal cumplió ya 
casi cinco años, y lejos de alcanzar el cambio que tanto anunciaron, ha empujado a Querétaro y a sus familias hacia 
un cambio, pero en reversa. Cuando llegaron, lejos de consensuar con todas las voces para arreglar lo que no 
funcionaba, hicieron oídos sordos, caso omiso a las advertencias de focos rojos, en una actitud soberbia y frívola, 
muy frívola. Ese fue el primer ingrediente, de mucho otros más, en un caldo de cultivo político y social para lograr 
un inminente colapso estatal. En estos casi cinco años ha quedado demostrado que ni el mayoriteo político, ni los 
recursos públicos utilizados para fines electorales, han sido suficientes para evitar el desastre que ya sentimos 
todos en la entidad. En lo económico, el gobierno del estado ha llevado a Querétaro a una estrepitosa caída: de 
recibir la entidad con niveles de crecimiento entre 7 y 8%, para 2019 fue apenas 0.3%, convirtiéndose en el peor 
porcentaje en una década. Y, lo peor, es muy probable que para este año registremos crecimiento negativo, que de 
seguro se agudizará por el terrible manejo de la crisis sanitaria alrededor del Covid-19, ya que decidieron cerrar la 
economía queretana con más de un mes de anticipación a como lo recomendaba la autoridad federal. El saldo: 
miles de negocios quebrados, un desempleo rampante y una potencial hambruna en las regiones más necesitadas 
del estado. En seguridad también su estrategia de “combate a la delincuencia” ha sido un rotundo fracaso, tema en 
el que no entraré en mayores detalles, puestos que todos los queretanos hemos sufrido de este grave problema. 
Solo señalaré que Querétaro es hoy más inseguro que hace cinco años, así de contundente, donde 2019 fue el año 
más violento en la historia reciente de nuestro estado. En lo social, han sido cinco años donde la exclusión y la 
desigualdad fueron la regla, siendo creciente el número de pobres en la entidad, que ya rebasan las 700 mil 
personas, es decir, una tercera parte de los queretanos, y 65 mil de ellas viven en extrema pobreza. Simplemente 
no somos ejemplo nacional en casi nada. Ha transcurrido casi todo este gobierno estatal y nuestra vida 
democrática sigue en riesgo. Hoy los que pensamos diferente, pareciéramos ser los enemigos del estado, e 
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inclusive han promovido la existencia de una “Ley Garrote” que nos estaría criminalizando. Pero, además, se ha 
sometido autoritariamente a la iniciativa privada, a los médicos y enfermeras, a los periodistas, a la sociedad civil y 
a los órganos autónomos del estado, siempre polarizando a la sociedad con una narrativa trasnochada acerca de 
que nosotros somos los malos y ellos los buenos… Pero buenos para robar. Por ello, son cada vez más los 
decepcionados, los defraudados, los que han perdido la esperanza en este gobierno estatal. De algo estén ciertos: 
un mejor Querétaro sí es posible, y es a partir de la unidad y la solidaridad que podremos darle otro rumbo y sacar 
a nuestro estado adelante, sin que nadie se quede fuera. Con Morena este túnel sí tiene salida. (EUQ) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
TRAICIONA A AMLO LA MEMORIA O UNA VEZ MÁS MIENTE: SENADORES DEL PAN. Que las senadoras y los 
senadores del Grupo Parlamentario del PAN (GPPAN) -encabezados por Mauricio Kuri González- aseguraron que el 
presidente de la República miente, ya que es falso que se hayan opuesto a elevar a rango constitucional los 
programas sociales como afirmó ayer en la mañanera, y le recordaron que en el Senado la bancada panista votó 
mayoritariamente a favor de la propuesta. También desmintieron lo que el Ejecutivo federal aseguró de que habían 
votado en contra de eliminar la condonación de impuestos: “Falso. Una vez más mintió. Votamos a favor de la 
eliminación de la condonación de impuestos”. Y reviraron al recordar que en la misma sesión del 24 de marzo, el 
GPPAN propuso: la aprobación de Ingreso Básico Universal (IBU) de 3 mil 207 pesos mensuales para 
desempleados y trabajadores por cuenta propia, apoyos para las mipymes de 27 mil 500 pesos mensuales, 
prórrogas y exenciones fiscales, destinar recursos para la compra de equipo de protección para el personal 
médico, la adquisición de pruebas para detección del Covid-19 y la compra de ventiladores, a lo que “Morena se 
negó y se sigue negando”. EXHORTA UAQ A DONAR EQUIPO DE CÓMPUTO PARA ESTUDIANTES. Que por la 
necesidad de seguir con las medidas de distanciamiento social por el Covid-19 y, en consecuencia, la modalidad 
virtual de los programas de licenciatura de la UAQ, la institución hace un llamado a donar equipos de cómputo 
(monitores, mouse, teclados, CPU, laptops, computadoras de escritorio y tabletas) para estudiantes universitarios 
que no cuentan con el equipo necesario para tomar clases en línea. La recepción se lleva a cabo en el auditorio 
Fernando Díaz Ramírez, en un horario de nueve a 14 horas. (CQRO) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua  
HOY ES JUEVES DE CORPUS. Se celebra la fiesta de corpus Christi en honor al Cuerpo y la sangre de cristo. En 
México se le re conoce popularmente como el Día de las Mulas porque los indígenas acudían con sus bestias 
cargadas de víveres para el viaje. Aquí hasta hace unos años, solían venderse mulitas de palma afuera de los 
templos, pero esa como otras tradiciones se ha ido perdiendo. Oremos en casa. Agua bendita para rezar en casita. 
(PA 1) 
 
FUEGO AMIGO / AUSCULTADOS EN MORENA 
LO NIEGA TODO. Enrique Borbolla García, presidente del grupo empresarial EBOR, al que pertenecen los 
hospitales San José, el señalado junto con Yeidckol Polevnsky en operaciones inmobiliarias de Morena que no 
convencen al nuevo dirigente nacional Alfonso Ramírez Cuellar. El queretano alega que todo se hizo 
correctamente. (PA 1) 
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PULSO - NUEVOS PARTIDOS POLÍTICOS (SEGUNDA PARTE) 
Por Andrés González 
La pandemia por la que atravesamos ha puesto a todos en dificultades. También a la política y a sus definiciones. Si 
originalmente estaba este mes de junio como la fecha para resolver sobre los nuevos partidos políticos nacionales 
con registro, de 106 institutos políticos que en enero del 19 manifestaron esa intención, solo quedaron siete 
organizaciones que lograron pasar el primer cernidero con la realización de al menos 20 asambleas estatales de 32 
posibles, o bien 200 distritales, con mínimos a cumplir en cuanto a simpatizantes o afiliados. Pero este coronavirus 
vino a alargar el resolutivo del INE sobre este particular hasta el 31 de agosto. O antes si lo tuvieran listo. Y en eso 
están las instancias electorales, trabajando justo en estos momentos para este resolutivo, que comprende sesiones 
de trabajo virtuales tanto en el Instituto Nacional Electoral como en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación, la máxima autoridad en el país en cuestiones electorales. Y si, de esos 106 institutos políticos que 
buscaron su registro nacional, solo están en ese resolutivo final siete institutos, señalados en la anterior columna. 
De ese análisis, nos faltaron los tres últimos. “Fuerza Social por México” de Pedro Haces como su líder moral; 
“Fundación Alternativa” del ex priista César Augusto Santiago y la organización política “Súmate a Nosotros” de 
Manuel Espino. De estos tres, dos de ellos tienen afinidad política con AMLO y sus logros políticos sumarán al 
proyecto de la 4T a nivel nacional – cámara de diputados – o en los estados, en alianzas de facto para los cargos 
pesados de los 15 estados que tienen elección para gobernador. Además del cargo de gobernador, también se 
considera como “cargo pesado” a la presidencia municipal, capital de esos estados. Querétaro es uno de ellos. Y 
mientras en el INE revisan con acuciosidad los documentos entregados, el amasijo político adquiere importancia 
en cada uno de estos. En Querétaro, tanto FSM como “Súmate a Nosotros” – sus nombres no son definitivos y que lo 
podrían cambiar si alcanzan el registro – irán en operación política a favor de las izquierdas y en contra de los 
partidos de derecha. Aquí en Querétaro, consideró que estarán en competencia y rivalidad con Acción Nacional. Y 
si los trabajos en el INE están caminando, también los amarres políticos. Sobre el instituto político “Fuerza Social 
por México” y en virtud de esos trabajos de revisión que se están realizando, ayer el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación, TEPJF, confirmó algunas inconsistencias en su proceso de registro. Se trata de 464 
registros que no fueron analizados por la dirección ejecutiva de FSM, por considerar que “no traerá ninguna 
consecuencia jurídica para el total de los presentados ya que solo se descontarán de la suma total registrada”. Así 
pues, no altera ninguna asamblea estatal y si bien merma el total de registros, no vulnera el mínimo requerido ni 
altera para nada la intención de registro. “Esperamos que en agosto 31 de este año, tengamos partido” me comento 
una de sus fuentes autorizadas para ello. Por otro lado, “Fundación Alternativa” que se podría transformar en el 
“Partido Alternativa”, viene por una segunda oportunidad. Esta tiene su origen en un grupo de políticos 
profesionales – así se hacen llamar – coordinados por el ex priista César Augusto Santiago y, por lo tanto, son un 
desprendimiento del Revolucionario Institucional. Primos hermanos pues. Si estos logran su registro, las posibles 
candidaturas comunes serían con este partido pero no con MORENA y menos con Acción Nacional. Estos amarres 
que ahora mismo están caminando y que solo esperan el visto bueno del INE teniendo como fecha tope el último 
día de agosto, jugarán un papel decisivo en los resultados electorales en cada una de las 15 entidades que tendrán 
proceso. Nada está escrito para el resultado electoral del 2021. Y entre estas entidades está Querétaro. (CI) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A. Venegas Ramírez 
SOMOS PRIMER LUGAR EN VIOLENCIA FAMILIAR. Datos duros. La pandemia que nos trajo el confinamiento, ha 
dejado experiencias positivas, pero también negativas. Hemos tenido, por ejemplo, más tiempo para convivir con 
la familia, leer, hacer ejercicio y hasta carnitas asadas y cafecitos de unidad. Pero hay otra realidad, la que 
diariamente vive un sector de la población, que afecta sus hogares, su patrimonio, su día a día: La delincuencia que 



 
 

JUEVES 11 DE JUNIO DE 2020 

 

 Coordinación de Comunicación Social 15 

 

no sabe de cuarentenas ni de estrategias gubernamentales para paliarla. Los números no mienten: Si comparamos 
los datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública de marzo y abril de los últimos 
cinco años (que corresponden a la administración de Francisco Domínguez Servién), el resultado es francamente 
preocupante. Máxime cuando estos que hoy nos gobiernan, dijeron en campaña que ellos sí nos darían seguridad 
en el hogar, la calle y en nuestros centros de trabajo. Falso. Querétaro es hoy primer lugar nacional en violencia 
familiar con un incremento del 79% en las denuncias. (...) Todos estos datos, como decíamos arriba, se basan en 
información proporcionada por la Fiscalía General de Justicia del Estado al SESNSP. Es decir, son datos duros, 
oficiales. De los delitos comparados, todos graves, destaca el de la violencia familiar. Si los contrastamos con el 
resto del país, veremos que durante el confinamiento marzo-abril, Querétaro alcanzó el primer lugar: 1. Querétaro 
79%, 2. Nayarit 68%, 3. Veracruz 59%, 4. Edomex 49.5%, 5. Colima 47.5%, 6. Sonora 46%, 7. Zacatecas 40%, 8. 
CDMX 32.5%, 9. Aguascalientes 32%, 10. Puebla 31.5%, 11. Oaxaca 23%, 12. Hidalgo 19.5%, 13. Quintana Roo 
17.5%, 14. Guerrero 16%, 15. Jalisco 15.5%, 16. San Luis Potosí 15.5%, 17. Sinaloa 15%, 18. NACIONAL 14%, 19. 
Chiapas 13.5%, 20. BCS 7%, 21. Morelos 6.5%, 22. Baja California 5%, 23. Nuevo León 0%, 24. Michoacán -0.5%, 
25. Durango -1.5%, 26. Campeche -2.5%, 27. Tabasco -3.5%, 28. Guanajuato -5.5.%, 29. Coahuila -7.5%, 30. 
Tamaulipas -8.5%, 31. Chihuahua -12.5%, 32. Yucatán -59%, 33. Tlaxcala -71%. Es vergonzoso, pero sobre todo 
preocupante que nuestra entidad destaque en estos temas. ¿Dónde quedó el Querétaro que recibió Pancho 
Domínguez hace cinco años? El Querétaro seguro que siempre estaba en los primeros lugares, como ejemplo 
nacional, de seguridad y paz social. Ese Querétaro se fue. Ya no existe y difícilmente volverá. ¡Gracias Pancho. Nos 
vemos el 6 de junio -OÍDO EN EL 1810- Intensos. Le llovió en su milpita al senador de Morena Juan José Jiménez 
Yáñez por pedirle al gobernador Francisco Domínguez que pague su multa por la carnita asada en el rancho Cruz 
de Mayo. Muy buena. -¡PREEEPAREN!- Desatados. Algunos grupos de Morena andan desatados y marcando 
territorios para cuando venga lo que ahí viene. Hasta sacaron un documento, luego del cafecito de Gilberto 
Herrera y Santiago Nieto, para reconocer la valía de ambos como dos pilares de la 4-T, pero que -ojo- todavía no 
es tiempo de candidatos ni precandidatos. Chucho Méndez, presidente en funciones, no ha dicho esta boca es mía. 
Más veremos. -¡AAAPUNTEN!- Armándolo. Que aunque se menciona al ex alcalde capitalino Armando Rivera 
Castillejos como posible carta del PAN a la diputación federal en fórmula con el ex gobernador Ignacio Loyola Vera, 
los enterados dicen que él rechaza tal versión. Que no quiere nada con los actuales. Sin embargo podría aparecer 
en las boletas del 21, pero por… Luego les cuento. -¡FUEGO!- Todo listo. La administración del Club de Golf El 
Campanario logró lo que ningún otro campo pudo: Los permisos –por abajo del agua- para reanudar operaciones 
para algunos socios. Lo único que les pidió la autoridad fue discreción. No hacer olas, pues. De hecho, me cuentan, 
algunos caddies ya fueron alertados y citados para el martes. Y es que a veces tiene sus beneficios que vivan en tu 
fraccionamiento el alcalde Luis Bernardo Nava y el oficial mayor del estado, José de la Garza. De hecho, se 
rumora que la nueva mansión en el hoyo 5 es propiedad de un ex alcalde queretano que últimamente ha guardado 
silencio ante las acusaciones y encarcelamiento de dos ex colaboradores. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 

FUENTES 
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